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暨支付清算理论与政策高层论坛  

支付市场高速发展的同时，市场风险有所上升 

王卫东 

很高兴来参加今天这样一个活动，也感谢李扬理

事长的邀请。本来我觉得这应该是一个宏观经济研究

的论坛，我们信用卡业务属于樊司长讲到的市场参与

主体，对宏观经济确实没有什么研究，但后来我想想，

因为支付市场也是由一个个市场主体参与的，而对于

这两年来说，尤其今年中央把防控金融风险作为一个

重要的工作进行推进，我们也在考虑其实对于支付市

场的风险其实是这些市场参与主体可能感受最直接的。

所以我想从微观的角度和各位专家、领导讲一讲我们

从支付市场参与主体当中，我们目前遇到的一些新的

问题，供大家研究的时候做参考。 

有关于支付市场发展的情况，这几年确实从银行

的信用卡的发卡速度，增长非常快，尤其去年信用卡

的发卡量增长 26%，应收账款的增长趋势去年也有 36%

的增幅。对支付机构的交易来说增幅虽然有所下降，

但还保持一个中高速的增长趋势，尤其在移动支付领

王卫东 

交通银行信用卡中心   
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域，支付宝、微信两家寡头确实发展的非常好，渗透率包括拥有的客户数量

也越来越大。 

其实也很欣喜看到，从去年开始尤其今年银联的银行体系特别以银联为

主，和银行一起推出云闪付，特别加快了在公交、地铁、菜市场、餐饮等等

一系列居民老百姓经常需要的场景布局，也布局了便民的移动支付服务，增

长速度非常之快。从云闪付的绑卡用户来说，这是银联提供的数据，20%，仅

仅三个月的时间，受理商户数增长 48%，而交易量今年一季度同比去年四季度

增长了 4 倍多，确实非常快。同时更加银行的 APP 增长速度，客户、交易量

增长速度也非常之快。 

另外一个，去年开始监管机构的强监管也已经成了新常态，从 96 费改，

对商户 MCC 定价进行了改革，去年开始包括到今年进行了一系列改革的措施，

我们也关注到五月份谢司长也讲到对各类违规支付行为的整顿、处罚决不手

软，要维护支付市场的公平竞争。我相信政府对支付市场违规行为的惩罚力

度一定会越来越大。 

从我所在的信用卡行业来看，近几年市场风险也有所上升。左边的表格，

2017 年居民杠杆率较 2015 年上升 10%，2018 年一季度信用卡半年逾期未偿

信贷余额较 2015 年末增加 87.1%。这些风险也是我们从业者都要关注的，在

这个地方我想给大家展示几个目前在支付市场尤其银行卡的支付市场出现了

一些若干新的问题，这些问题直接会导致我们一些金融风险。 

1、变造交易手腕的升级 
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本来一个 POS 机对应一个商户，现在一个 POS 机对应一万个商户（号称

万户侯），可以轻易的模拟出 20 倍甚至 100 倍以往的虚假交易场所，也有人

说这是创新，很好，想拿到哪里就到哪里。我说一下风险。 

（1）系统化变造交易已形成一套完整的产业链，今年一季度我们内部开

展雷霆行动，绝不允许我的直销人员带 POS 机，发现一个开除一个。 

（2）信息失真导致银行风控形同虚设，极易引发系统性金融风险。收单

机构反复改变商户信息，会导致交易极致分散，导致银行传统的风控措施失

效，也产生一些非法行为，比如套现。 

（3）变造交易为套现提供便利和反侦察手段，危害巨大。通过变造交易

躲避发卡行套现侦测，为套现提供便利。大家知道现金贷这个事情，对于资

金的走向，特别是不是流入了房地产，流入了投资领域等等，这个走向监管

部门非常关注，一方面他会直接产生刚才李理事长讲到的这个信息数据失效

了，所以我们在统计的时候，贷款市场不应该这么大啊。第二现金贷的风险

比传统风险模型完全不一样的，恰恰它避过了这个。为什么去年的杠杆率上

升这么快，现金贷也是一个，第二个是非法提额。本来我们在风控上各家机

构都是一样的，大家根据客户的交易情况去判定，但如果交易情况失真的时

候，我在额度控制就失去了控制权。因为这些非法提额会导致过度授信，过

度授信也加大居民杠杆，风险也极度的放大。 

（4）变造交易为恶意薅羊毛创造条件，不仅影响机构正常经营活动，而

且危害社会稳定。这种也使得各家支付架构、银行在做一些市场活动的时候

非常担心，薅羊毛的问题，也有部分的羊毛党，也煽动群众恶意维权，引发

一些社会问题。 
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其实有些人说创新很好啊，为什么不让创新啊，防不住风险是银行的事。这

些风险其实在央行、银保监会在各种管理办法中明确指出，这是一定要保证

交易的真实性，要加强现场巡检和商户的要求。其实监管部门明确都有陆陆

续续的要求，但恰恰在某个环节上失控，引起了这些线上的发生。而这些线

上的发生导致了整个风控模型的失灵，导致整个社会、市场对于真实交易的

失控。从而会引发一些社会问题，引发一些系统性的金融风险。 

2、余额代偿鱼龙混杂 

我们也看到余额代偿这两年发展非常快，包括平台的代偿模式、信用卡的套

现模式。余额代偿这几年发展也很快，也有少数平台余额代偿有一定的客户

识别和风险评价能力的，但我们所了解到还是有不少平台这个模式是比较粗

放的，其实也相当于现金贷。而部分的持牌机构也成为代偿平台一些主要的

资金提供方。余额代偿也蕴含着比较大的市场风险，贷款的使用失控会形成

风险的诱因，因为代偿平台没有办法有效监控，并且管控贷款实际用途，缺

乏贷后管理。而我们讲贷款是要贷后管理、资金流量，代偿平台没有这个管

控。 

会延迟风险的薄露，造成风险积累。代偿进行了代偿之后，在信用卡那

边或者消费信贷那边同样也会再进行一笔授信，对一个客户来说也变成了一

个授信。也有一些代偿平台会肆意的搜集一些客户信息，引发一些信息泄露。

当然也是形成一些行业明显，我刚才讲到资金的提供方都是银行，一旦资金

链断裂会导致行业连带性的风险。 

3、商边的乱象顽疾未除 
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也会出现一些套现、洗钱包括违规二级机构提供手段，也会产生一些风

险。所以这些问题，目前产生的问题也有一些是老问题，也有一些新的问题。

我们建议一方面要加大监督检查的力度，要肃清源头。一方面加大市场检查

力度，另一方面也要加大处罚力度，官方动不动几万块钱、十几万的块钱处

罚，有点太不痛不痒了。希望产学研强强联合，发挥智囊决策的作用，我相

信中央、监管部门对各种的市场乱象，各种金融风险他们是高度关注的。但

到底这个风险是什么样的情况，往后下去会演变成什么样的情况，我觉得从

我们各级研究机构、从业机构也好，也要一起高度关注，能给决策部门一个

明确的清晰的信息，告诉他们目前的情况。 

我也呼吁各家从业机构要珍惜消费市场快速发展的机遇，共建合规经营

环境，从十八大以来，特别十九大以后，我相信我们中央提出的实现中国梦

这个目标分三步走这个目标，会给消费金融市场带来极大的机遇。这几年国

家一些进口消费品的关税纷纷下调，我知道消费金融机遇又来了，包括消费

金融市场也非常好。  对于从业机构来说大家如果能珍惜这么一个机遇，一

起按照行业的自律来从事这个市场，我相信让我们的监管部门、政府机构更

放心。如果大家都以一个比较公平、合规的方式去一起拓展这个越来越大的

市场，我相信大家路会走的越来越宽。如果真正因为市场的乱象而产生的金

融风险特别产生的系统风险，我相信监管部门一定会出手，到时候伤害的还

是大家。我觉得在这里面大家要加强行业联动，形成一些合规的共识，我就

讲这些观点，不对的地方请大家批评指正，谢谢大家。 

 


